## Agata Ignaciuk

o Premio Extraordinario de Doctorado 2014-15 (HUMANIDADES)

## LA ANTICONCEPCIÓN HORMONAL EN ESPAÑA Y POLONIA. DISCURSOS, DEBATES Y PRÁCTICAS ENTRE 1960 Y 1980.



## Resumen

Mi tesis examina, desde una perspectiva comprada, la historia social y cultural de la píldora anticonceptiva en España y Polonia en las décadas del 1960 y 1970. En estos dos regímenes, de signo ideológico opuesto (nacional catolicismo vs. socialismo de estado) pero que tenían en común una fuerte tradición católica (aunque con una posición diferente de la Iglesia Católica durante los respectivos periodos de dictadura y transición democrática), la píldora anticonceptiva tuvo un papel muy distinto.

En España, pese a la prohibición de la venta y divulgación de todos los métodos anticonceptivos y del aborto, que el dictador Franco instaló en 1941, la píldora empezó a circular a principios de los años sesenta, pero no como un método anticonceptivo, sino como un "regulador menstrual" – fármaco a prescribir en terapia de distintos trastornos ginecológicos. Como novedad farmacológica, promocionada intensamente por los laboratorios, y también como un nexo importante del debate en el mundo católico durante los años sesenta, la píldora fue ampliamente debatida en la prensa general y especializada en España. La presencia de este fármaco en los medios de comunicación y su creciente consumo por las mujeres, para las que fue el único método anticonceptivo altamente eficaz a su alcance hasta finales de los 1970 (aunque este alcance en la mayoría de los casos fue mediado por la prescripción médica), contribuyó a la progresiva apertura de un debate social acerca de la anticoncepción y la sexualidad, y a la fluidez y rapidez del proceso de la despenalización de la anticoncepción, concluido en 1978.

En Polonia, en cambio, el consumo de la píldora y el debate mediático y social sobre ella fue mucho más limitado, aunque no existiera ninguna prohibición legal relacionada con la anticoncepción. Además, el aborto fue legal y accesible de manera gratuita en la sanidad pública desde finales de los años cincuenta, poco antes de la aparición de las primeras píldoras anticonceptivas en el mercado polaco. Pese a esto – o quizás también por ello, la píldora no se convirtió en Polonia en un fármaco simbólico de la revolución sexual y mayor libertad para las mujeres como lo fue en los contextos occidentales, incluida España. Para muchas mujeres polacas, el aborto fue una útil opción para controlar la natalidad, sobre todo una vez alcanzado el número de hijos deseado. Aunque los profesionales polacos defendían la píldora como un método seguro siempre y cuando fuese utilizado bajo supervisión médica, el acceso a la píldora en Polonia fue desigual e inestable durante las dos primeras décadas de su circulación, sobre todo antes de que la industria farmacéutica nacional empezó a fabricarla en 1968. La limitada presencia de las farmacéuticas internacionales en el mercado polaco; la escasa priorización de la producción de la píldora por la industria local, y la importante presión de la Iglesia católica, divulgadora de la supuesta baja eficacia y graves efectos secundarios de la pastilla – todos estos factores contribuyeron al papel marginal de la píldora en el panorama anticonceptivo y social en la Polonia socialista.

## Algunas de las aportaciones más importantes derivadas de esta Tesis doctoral

- **Ignaciuk, Agata**. 2018. Paradox of the pill: oral contraceptives in Spain and Poland (1960s–1970s). In: Gembries, Ann-Katrin; Theuke, Theresia; Heinemann, Isabel, editors. Children by choice? Changing values, reproduction, and family planning in the 20th century, Berlin: De Gruyter, pp. 123-143.
- **Ignaciuk, Agata**. 2018. Love in the time of El Generalísimo: Debates about the pill in Spain before and after Humanae Vitae. In: Harris, Alana, editor. The schism of '68: Catholics, contraception and Humanae Vitae in Europe, 1945-1975. London: Palgrave, pp. 229-250.
- Ignaciuk, Agata. 2016. Anticoncepción, mujeres y género. La "píldora" en España y Polonia. Madrid: Catarata (con Teresa Ortiz-Gómez)

 $Fuente: https://escuelaposgrado.ugr.es/doctorado/escuelas/edhcsj/pages/premios-extraordinarios/2014\_15/agata-ignaciuk/indextraordinarios/2014\_15/agata-ign$ 

Última versión: 2025-10-30 16:50 - 1 dee 2 -

 $Fuente: https://escuelaposgrado.ugr.es/doctorado/escuelas/edhcsj/pages/premios-extraordinarios/2014\_15/agata-ignaciuk/index. A proposition of the contraction of th$ 

Última versión: 2025-10-30 16:50 - 2 dee 2 -